



Boletín de Prensa Internacional

21 a 27 de marzo de 2023

Autor

Jana Abujatum S.
Email: jabujatum@bcn.cl
Tel.: (56) 32 226 3173
22 270 1839

Comisión

Relaciones Exteriores,
Asuntos Interparlamentarios e
Integración Latinoamericana

SUP N°: 137864

Resumen

El informe presenta una selección de noticias que han sido publicadas en medios internacionales, regionales y nacionales. El documento se ha elaborado de acuerdo a los requerimientos sugeridos por el solicitante.

La información parte entregando noticias relacionadas con Chile. Posteriormente, las notas de prensa cubren América del Norte y Latina; Europa-Asia y se finaliza con noticias de Medio Oriente-África, así como las emanadas de organismos internacionales.

A nivel nacional, desde el 27 de marzo al 4 de abril se desarrollará la Semana Mundial de Adaptación al Cambio Climático, que este año tendrá como sede Santiago, instancia que albergará diversos encuentros para discutir sobre los esfuerzos en mitigación frente a los graves efectos de la crisis ambiental.

En el ámbito regional, Cientos de manifestantes protestaron en contra de la nueva reforma del sistema de pensiones que amplía la edad de jubilación hasta los 65 años en Uruguay.

Contenido

21 a 27 de marzo de 2023	1
I Noticias del ámbito nacional y regional	2
1.1. Arranca en Chile la Semana Mundial de la Adaptación en un contexto de intensificación de los desastres climáticos 2	
1.2. La ministra de Defensa española recibe a la de Chile, Maya Fernández	2
2. Noticias del ámbito regional e internacional	3
1. América del Sur y del Norte.....	3
1.1. El estado de Texas (EEUU) construye una barrera en la frontera con México sin los permisos necesarios ...	3
1.2. Honduras rompe lazos diplomáticos con Taiwán y se une a China	3

1.3.	Cientos de personas se manifiestan en Montevideo contra la reforma de las pensiones del Gobierno uruguayo	4
2.	Europa/Asia.....	4
2.1.	Nuevo líder escocés promete que su generación "obtendrá la independencia".....	4
2.2.	El Parlamento húngaro aprueba el ingreso de Finlandia en la OTAN.....	4
2.3.	Europol alerta del uso que pueden hacer los delincuentes de ChatGPT.....	5
2.4.	El viceministro de Defensa se reúne con diplomáticos del MIKTA para conversar sobre la cooperación en seguridad	5
3.	Medio Oriente/África.....	5
3.1.	Cientos de miles de israelíes protestan contra polémica reforma.....	5
3.2.	Evaluarán protocolo de libre circulación de personas en África.....	6
4.	Organismos Internacionales.....	6
4.1.	CICR: situación humanitaria de Colombia empeoró en 2022.....	6

I Noticias del ámbito nacional y regional

1. Relaciones Bilaterales

1.1. Arranca en Chile la Semana Mundial de la Adaptación en un contexto de intensificación de los desastres climáticos

Desde el 27 de marzo al 4 de abril se desarrollará la Semana Mundial de Adaptación al Cambio Climático, que este año tendrá como sede Santiago, instancia que albergará diversos encuentros para discutir sobre los esfuerzos en mitigación frente a los graves efectos de la crisis ambiental.

En el centro de los dos primeros eventos se encuentran los planes nacionales de adaptación (PNA), que son el principal instrumento para guiar la planificación y la implementación de la adaptación al cambio climático a nivel nacional. Contienen acciones de adaptación priorizadas para un periodo determinado con el fin de informar sobre la implementación, el seguimiento y la evaluación, y desempeñan un papel central a la hora de informar al proceso intergubernamental sobre los esfuerzos y las necesidades de los países en desarrollo en materia de adaptación.

Organizada conjuntamente por el Gobierno de Chile y ONU Cambio Climático, la Semana Mundial de Adaptación es uno de los principales eventos en el calendario mundial del cambio climático, poniendo de relieve la importancia de la adaptación en un momento en que las temperaturas medias mundiales siguen subiendo, trayendo fenómenos meteorológicos extremos más frecuentes e intensos con impactos cada vez más peligrosos para las personas y la naturaleza.

Fuente: [Ministerio de Relaciones Exteriores](#) 23-03-2023

1.2. La ministra de Defensa española recibe a la de Chile, Maya Fernández

La ministra de Defensa, Margarita Robles, ha recibido en el Ministerio de Defensa a su homóloga chilena, Maya Alejandra Fernández Allende, en el marco de su visita oficial a España tras su participación en el primer Foro Schuman de Defensa y Seguridad, organizado por la Unión Europea.

La reunión ha comenzado con la firma por ambas ministras de una Declaración de Intenciones sobre Mujeres, Paz y Seguridad, que aboga por el fortalecimiento de la participación de las mujeres en las negociaciones de paz y en la seguridad internacionales, en concordancia con la Resolución 1325 (2000) del Consejo de Seguridad de Naciones Unidas y otras relacionadas. A este respecto, han acordado acciones para incluir esta Agenda en la próxima Comisión Hispano-Chilena de Cooperación en Defensa (COMIX) y en instancias internacionales del ámbito de la defensa en las que ambos ministerios participen.

Durante su encuentro, ambas ministras han resaltado el interés prioritario de impulsar las relaciones bilaterales, ampliando la cooperación militar a nuevos ámbitos, aspecto que se potenciará durante la presidencia española de la Unión Europea en el segundo semestre de 2023.

Fuente: [Defensa](#) 24-03-2023

2. Noticias del ámbito regional e internacional

1. América del Sur y del Norte

1.1. El estado de Texas (EEUU) construye una barrera en la frontera con México sin los permisos necesarios

La “Ley de semana laboral de treinta y dos horas” se presentó en la Cámara de Representantes a principios de este mes, ya que los progresistas intentan por segunda vez acortar la semana laboral estándar de 40 horas a 32.

El proyecto de ley, presentado por el representante Mark Takano (D-Calif.), propone enmendar la Ley de normas laborales justas para acortar la semana laboral estándar en ocho horas para los empleados no exentos. (Un empleado no exento es alguien que actualmente tiene derecho a horas extras cuando trabaja más de 40 horas en una semana).

Efectivamente significaría semanas laborales más cortas o más pago de horas extras para los trabajadores por hora. Si bien la ley, si se aprueba, no afectaría de inmediato a los trabajadores asalariados en trabajos de oficina y tecnología, Takano dijo al Washington Post que creía que contribuiría a un cambio cultural en todas las industrias.

El proyecto de ley tendría que ser aprobado por el Comité de Educación y Fuerza Laboral de la Cámara de Representantes para avanzar hacia convertirse en ley. Takano, demócrata, es miembro del comité. La presidenta del comité es la republicana Virginia Foxx de Carolina del Norte, quien señaló que no es fanática de la legislación “de arriba hacia abajo”.

Los defensores dicen que los primeros estudios de las semanas laborales de cuatro días han dado como resultado mejoras en la calidad de vida de los trabajadores sin sacrificar la productividad. Señalan que la duración de la semana laboral no ha cambiado desde 1940, a pesar de las mejoras masivas en la tecnología que permiten una mayor producción en todas las industrias.

Fuente: [Europa press](#) 23-03-2023

1.2. Honduras rompe lazos diplomáticos con Taiwán y se une a China

Los ministros de Exteriores de Honduras, Eduardo Reina, y China, Qin Gang, comunicaron el establecimiento de las relaciones diplomáticas. A través de un boletín, los dos países acordaron respeto mutuo a la soberanía y la integridad territorial, la no agresión, la no injerencia en asuntos internos, la igualdad, el beneficio mutuo y la coexistencia pacífica. A su vez, el gobierno de la República de Honduras reconoce a la República Popular China como el único gobierno legítimo que representa a toda China. Asimismo, anunció la ruptura de relaciones diplomáticas con Taiwán y aseguró que no habrá ningún contacto de carácter oficial en el marco del principio “una sola China”, establecido por Pekín.

Fuentes: [Deutsche Welle](#) 25-03-2023

1.3. Cientos de personas se manifiestan en Montevideo contra la reforma de las pensiones del Gobierno uruguayo

Cientos de manifestantes protestaron en contra de la nueva reforma del sistema de pensiones que amplía la edad de jubilación hasta los 65 años en Uruguay. La manifestación fue en Montevideo. El Plenario Intersindical de Trabajadores-Convención Nacional de Trabajadores (PIT-CNT) la convocó. En ese sentido, Marcelo Abdala, presidente del PIT-CNT comunicó que la reforma va en contra de la preservación de los intereses del “pueblo trabajador”.

Según el poder Ejecutivo, el proyecto de reforma tiene como principal objetivo “asegurar a todos los uruguayos un sistema de jubilación más justo, sólido y sostenible”. El Senado ya aprobó la iniciativa en diciembre y se discutirá próximamente en la Cámara de Diputados.

Fuente: [Notimerica](#) 23-03-2023

2. Europa/Asia

2.1. Nuevo líder escocés promete que su generación "obtendrá la independencia"

Humza Yousaf, hasta ahora titular de Sanidad del gobierno regional escocés, fue elegido por el SNP para suceder a Nicola Sturgeon al frente de la formación y del ejecutivo autónomo con la promesa de que su generación "obtendrá la independencia". "El pueblo escocés necesita la independencia ahora más que nunca y nosotros seremos la generación que obtendrá la independencia", afirmó Yousaf tras su elección.

El gobierno británico reaccionó rechazando este nuevo llamado a la autodeterminación.

Fuente: [Swiss info](#) 27-03-2023

2.2. El Parlamento húngaro aprueba el ingreso de Finlandia en la OTAN

El Parlamento de Hungría ha aprobado, mediante 182 votos a favor y 6 en contra, la proposición de ley para el protocolo de acceso de Finlandia en la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN). El Gobierno del primer ministro Viktor Orbán había reiterado que no se oponía al ingreso de Finlandia en la OTAN, pero el Parlamento había aplazado en varias ocasiones la votación.

El ingreso de Suecia y Finlandia en la Alianza Atlántica depende del visto bueno de los 30 Estados miembro. De ellos, ya han cumplido los trámites relativos a Finlandia 29 países tras sumarse Hungría, de tal manera que solo queda Turquía por completar el proceso de ratificación.

Fuente: [Europa press](#) 27-03-2023

2.3. Europol alerta del uso que pueden hacer los delincuentes de ChatGPT

La capacidad de ChatGPT para redactar textos muy realistas a gran velocidad y escala hace de esta herramienta de inteligencia artificial un recurso para fraudes y desinformación, pero también un aliado de ciberdelincuentes con pocos conocimientos técnicos al generar códigos en varios lenguajes de programación, advirtió Europol.

Los modelos de lenguaje extenso como ChatGPT tienen un “lado oscuro”, admite la agencia de coordinación policial, que publicó su [primer informe sobre la posible explotación de este tipo de sistemas de inteligencia artificial](#) por parte de los delincuentes, algo que, dice, “ofrece un panorama sombrío” y un nuevo desafío para la aplicación de la ley.

Fuente: [La Capital](#) 27-03-2023

2.4. El viceministro de Defensa se reúne con diplomáticos del MIKTA para conversar sobre la cooperación en seguridad

El viceministro de Defensa de Corea del Sur, Shin Beom-chul, ha organizado una reunión de trabajo con diplomáticos de México, Indonesia, Turquía y Australia para discutir la cooperación en materia de seguridad entre las potencias medias, informó el Ministerio de Defensa.

Durante las conversaciones, Shin expresó sus esperanzas de que los países que son potencias medias desarrollen su cooperación en la industria armamentística de una manera "mutuamente beneficiosa", dijo el ministerio.

Shin también propuso que los países del MIKTA trabajen juntos para promover esfuerzos conjuntos en una variedad de áreas, como la respuesta a desastres, las operaciones de mantenimiento de la paz y la cooperación en materia humanitaria y en seguridad cibernética.

Fuente: [Yonhap](#) 27-03-2023

3. Medio Oriente/África

3.1. Cientos de miles de israelíes protestan contra polémica reforma

Alrededor de 630,000 personas salieron a protestar contra la reforma judicial en las principales ciudades de Israel -Tel Aviv, Haifa, Jerusalén, Beersheva, entre otras-. A su vez, el ministro de Defensa, Yoav Gallant, pidió pausar la reforma judicial para evitar divisiones en la sociedad. En respuesta, el primer ministro Benjamin Netanyahu decidió remover de su puesto al ministro Yoav Gallant. La reforma presentada por el gobierno de Benjamin Netanyahu busca incrementar el poder de los parlamentarios sobre el de los magistrados, lo que ha suscitado críticas dentro y fuera del país y Estados Unidos, su principal aliado, ha expresado su preocupación.

Fuente: [Deutsche Welle](#) 26-03-2023

3.2. Evaluarán protocolo de libre circulación de personas en África

Un estudio para identificar y demostrar los beneficios de la libre circulación de personas con el fin de implementarla en el Área Continental Africana de Libre Comercio será lanzado en Kenia, informó hoy la ECA.

La Comisión Económica para África de las Naciones Unidas (ECA) y la Unión Africana (UA) impulsan la iniciativa que será abordada durante una reunión de expertos los días 29 y 30 de marzo próximos en Nairobi.

De acuerdo con la comisión, el evento se propone establecer los factores que explican la lenta ratificación del Protocolo de libre circulación de personas de la UA y hacer recomendaciones de política sobre cómo acelerar su implementación.

Recordó que los 55 estados miembros de la unión adoptaron el Protocolo del Tratado que establece la Comunidad Económica Africana Relativo a la Libre Circulación de Personas, Derecho de Residencia y Derecho de Establecimiento en 2018.

Sin embargo, hasta julio de 2022, solo fue ratificado por cuatro países (Ruanda, Nigeria, Santo Tomé y Príncipe y Malí) muy por debajo de las 15 revalidaciones requeridas para entrar en vigor, agregó.

Fuente: [El País](#) 27-03-2023

4. Organismos Internacionales

4.1. CICR: situación humanitaria de Colombia empeoró en 2022

Según el informe anual del Comité Internacional de la Cruz Roja (CICR), durante el 2022 se registró en Colombia un aumento de las víctimas de artefactos explosivos y de desplazamientos forzados debido a los choques entre las fuerzas estatales y cinco grupos armados rebeldes. En específico, el documento registró 515 víctimas de artefactos explosivos y 58,010 desplazamientos forzados de 10 o más familias. El jefe de la delegación de la CICR en Colombia, Lorenzo Caraffi, señaló que estas son las peores cifras desde que la guerrilla de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC, marxista) entregó las armas al Estado en 2017 tras un acuerdo de paz.

Fuentes: [Deutsche Welle](#) 23-01-2023